



Mi Universidad

Control de lectura

Gordillo Silva Evelyn Estefanía

Parcial III

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Lic. Medicina Humana

Primero Grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 08 de Noviembre del 2024

SISTEMA DE SALUD. MODELOS

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La OMS incluye diferentes elementos interrelacionados a mantener y mejorar la salud de la población; elementos interrelacionados como instituciones, organismos y servicios que llevan a cabo, a través de acciones planificadas y organizadas, cuya finalidad es la mejora de la salud. Una de las más llevadas a cabo es la promoción y protección de la salud, prevención y tratamiento de la enfermedad y rehabilitación y reinserción. Un sistema sanitario incluye servicios y actividades de protección y promoción de la salud, la prevención de la enfermedad, restauración de la salud y rehabilitación y reinserción.

Entonces la OMS considera que un sistema de salud funciones bien debe responder de manera equilibrada a las necesidades y expectativas de la población, ya que un sistema sanitario es una estructura compleja. Algunos factores que influyen en su configuración son los factores sociales, la relación médico-paciente se entendía como una relación privada y asistencia sanitaria como un bien individual. Como consecuencia potencial de esta concepción parcial es que la enfermedad podía generar situaciones de desamparo y quebranto económico. La enfermedad tiende a seleccionar a los más pobres, quienes son los que cuentan con menos recursos para tener una atención privada. Por ello surgen los primeros sistemas de protección social, para los que cuentan con menos recursos económicos, los sistemas gremiales o la necesidad de buscar una garantía de protección por



LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS

Dr. Sergio Estrella Jiménez Ruiz

- Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Lo que ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Se considera que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Se entiende por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda y tiene un ritmo determinado. Todos los sistemas de atención de salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos-complementarios, poseen algunos elementos como: cuerpo de terapéuticos, nosología, cosmovisión, procedimientos terapéuticos, modelo de prevención, Procedimiento diagnósticos, comprensión de la causalidad. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. La cosmovisión es definida por López Austin como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento

Scribe

LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL: TENDIENDO UN PUENTE SOBRE LAS TURBULENTAS AGUAS DEL CUIDADO DE LA SALUD.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz
Estefanía

Entendemos que la medicina alternativa/complementaria (MAC) es cada vez más popular. Cada vez los pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de su salud con sus médicos. A la par, el gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar las MAC totalmente. A pesar de que presentan deficiencias derivadas de la falta de pruebas, no son universales ni uniformes, ni tampoco son realmente diferentes respecto a la medicina convencional, donde también se dan en abundancia. La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las MAC provoca el ocultamiento, y esto da como resultado que ambas medicinas discurren en paralelo tras un muro de silencio y de peligrosa ignorancia. Reconociendo que la evidencia ha de generarse de manera continua, que las necesidades del paciente a menudo sobrepasan los límites de la evidencia médica, que la autonomía del paciente es incontestable, que tanto las MAC como la medicina convencional incluyen prácticas de verdadero mérito y otras de ninguno, y que a lo mejor es orientar a los pacientes desde una visión que abarque el espectro de opciones razonables más amplio posible, seremos capaces de tender un puente entre las dos posturas. La medicina integrativa, fusión de la medicina convencional y de las MAC, es ese puente. La expresión medicina alternativa

Scribe

MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA: EFECTIVIDAD A PRUEBA

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Estefanía

- La medicina tradicional es parte de la cosmovisión indígena y representada por el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En ocasiones la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias, esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la santa adquisición, aún después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena han sido perseguidos y violentados en sus derechos. Las políticas oficiales sobre la materia no solo imponen mediante leyes y programas su visión colonial sobre los conocimientos sino que privilegian a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticos que lucran con la salud de las personas.
- Esto obliga a los indígenas a adaptarse al esquema de dominio y dependencia que les impone la economía de

Scribe

BIBLIOGRAFÍAS

1. Seguí - Gómez M. Toledo Atucha E.A, Jiménez-Moleón J.J (2013) Sistemas de salud - Modelos, El servidor España; S.L. 419-424 Obtenido Unsis: <https://www.unsi.edu.mx/clllsop/gestiónydesarrollo/desarrollos-teoricos/acad/2013.Sistemas-de-salud-modelos.pdf>.
2. Secretaría de salud, Subsecretaría de innovación y calidad dirección general de planeación y desarrollo (D6DLADES) Dirección general adjunta de implementación en sistemas de salud, Dirección Medicina tradicional y desarrollo intercultural Los sistemas de Atención a la salud. Una visión desde la Antropología Médica y la Teoría de Sistemas Obtenido SaludGob: <https://www.salud.gob.mx/unidades/va/documentos/sistemasdeatención.pdf>.
3. Katz David L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional Humanitas, Humanidades médicas 1 (2) 77-86. Obtenido Paliativos Sin Fronteras <https://paliativossinfronteras.org.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACIÓN-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL2.pdf>.
4. Rivas Teresa, Michelle Pérez Ramón, Olmes Francisco (2011) Medicina Tradicional Indígena: efectividad a prueba Tukari Espacio de Comunicación Intercultural (16) 2-12 Obtenido: <https://www.edu.mx/Siste/default/files/080311revistatukari.pdf>.